



RÉPUBLIQUE
FRANÇAISE

*Liberté
Égalité
Fraternité*



Le lien social pour le groupe AFD : la clé pour un monde en commun

ENSEMBLE CONTRE LES INÉGALITÉS
ET POUR L'INCLUSION

Un engagement au cœur de l'agenda 2030



Pour le groupe AFD, le lien social est la condition d'un développement durable et partagé. Il permet de garantir le «vivre-ensemble» et le «faire ensemble» dans une logique d'intérêt général.

Plus le lien social est fort, plus la société est résiliente aux changements et face aux crises. Il devient donc un rempart contre les risques de marginalisation des populations les plus vulnérables et d'exclusion des individus, y compris des femmes.

DES INÉGALITÉS CROISSANTES

L'instabilité et les crises, qu'elles soient humanitaires, alimentaires, sanitaires, économiques, politiques, climatiques ou écologiques, ont engendré de la grande pauvreté, impactant la capacité de résilience des sociétés et des individus.

En effet, la planète est traversée par de multiples fractures inégalitaires, avec près de la moitié de la population mondiale vivant toujours avec moins de 5 dollars par jour. Les **populations les plus vulnérables** se voient piégées dans la plus grande pauvreté, ce qui entraîne un **affaiblissement du lien social** au sein des sociétés.

Comment appréhender un monde en commun dans lequel le lien social se fragilise chaque jour un peu plus ? Comment faire face à l'impact du dérèglement climatique, aux déséquilibres politiques ou encore à l'émergence de nouvelles crises telles que la Covid-19 ? Comment s'assurer de l'impact positif des opérations de développement pour les populations ?

Le groupe AFD a pris deux grands engagements structurants et intimement liés dans le cadre de son Plan d'Orientation Stratégique 2018-2022 : d'une part, l'engagement « 100 % Accord de Paris » et d'autre part, l'**engagement « 100 % Lien social »**.

L'HUMAIN ET LA PLANÈTE, AU CŒUR DU LIEN SOCIAL

À travers sa stratégie « 100 % Lien social », le groupe AFD a pour objectif de contribuer pleinement à l'agenda international et à la réalisation des Objectifs de développement durable (ODD) en donnant autant de poids aux enjeux sociaux qu'aux enjeux environnementaux.

Pour réconcilier l'Humain et la Planète, le groupe AFD entend placer l'individu au cœur des projets de développement qu'il finance.

Les causalités systémiques entre inégalités et transition écologique invitent à repenser nos modèles de développement dans le sens d'une **transition juste** afin que les objectifs de protection de l'environnement et de justice sociale se renforcent mutuellement au lieu de s'opposer.

Un marqueur stratégique et opérationnel



Le groupe AFD a adopté en 2021 une stratégie 100% Lien social* qui vise à réduire les inégalités multidimensionnelles, à améliorer l'accès aux biens et services essentiels, à favoriser l'insertion socio-économique des populations et des territoires, tout en développant des modes de gouvernance participatifs dans l'instruction de ses financements. Il répond aux priorités et orientations portées par la France à travers la loi relative au développement solidaire et à la lutte contre les inégalités mondiales.

* <https://www.afd.fr/fr/ressources/lien-social-strategie-2021-2025>

CONTRE



LES INÉGALITÉS

Pour atteindre un développement durable et partagé, la réduction de toutes les formes d'inégalités et l'accès équitable aux biens et services essentiels, est nécessaire. Ces deux dimensions impliquent solidarité et action collective dans une dynamique de promotion et de préservation des communs ainsi que le déploiement d'une approche fondée sur les droits humains.

Réduire les inégalités de richesse, de revenus et d'opportunités mais aussi celles liées aux groupes ethniques, aux territoires ou au genre permettra de lutter contre la fragilisation du lien social et d'aider à sa reconstruction en apportant davantage de justice et de paix sociale.

Dans cette lutte contre les inégalités, le groupe AFD se positionne pour l'égalité entre les femmes et les hommes en s'affirmant comme une **agence féministe**. Le Groupe en fait un marqueur fort de sa stratégie 100 % Lien social et il entend promouvoir systématiquement l'égalité femmes-hommes à travers ses opérations.

POUR



L'INCLUSION

Le groupe AFD veut également pouvoir renforcer l'inclusion, c'est-à-dire, favoriser d'une part le lien social à l'intérieur même des sociétés (entre les individus, les acteurs institutionnels, et les groupes d'individus), et d'autre part assurer le lien entre le Groupe et les acteurs des pays partenaires, en mettant l'accent sur le dialogue, les démarches participatives, la gestion collective des communs, et la prise en compte de leurs attentes, besoins et aspirations.

Ces dernières années, des projets vecteurs d'inclusion sociale ont émergé du terrain, dans les domaines du sport, des industries culturelles créatives, des médias, de l'économie sociale et solidaire et de la participation citoyenne. Ces projets ciblent les personnes les plus vulnérables, dont les jeunes, les femmes ou les personnes du troisième âge.

Le Groupe cherche ainsi à renforcer les liens inter-populations et à favoriser le **vivre-ensemble** grâce à des modes de gouvernance participatifs et à des projets inclusifs

Le groupe AFD s'appuiera sur trois leviers transversaux pour réussir la stratégie « 100 % Lien social » et atteindre ses objectifs ambitieux.

Encourager une approche par les droits humains

Favoriser une transition juste

Prendre davantage en considération le lien social dans les analyses, les méthodes de suivi et d'évaluation des projets de l'AFD



Répondre aux besoins des populations

Pour le groupe AFD, le lien social est une réalité vécue sur le terrain grâce aux 85 agences qui interagissent avec les populations bénéficiaires et portent des projets visant le bien être des personnes et la résilience des sociétés.

À TITRE D'ILLUSTRATIONS :



PROJET

Amélioration des conditions d'accès égalitaire à l'eau pour tous

Le district rural d'Isingiro (dans le sud-ouest de l'Ouganda) est habité par environ 500000 personnes, dont 20% de réfugiés. Le taux d'accès à l'eau salubre y est l'un des plus bas du pays.

Dans l'objectif de réduire le risque de tension autour des ressources en eau dans ce district enclavé, où les zones d'accueil de réfugiés de Nakivale et Orusinga constituent des poches de pauvreté accrue, le gouvernement ougandais a décidé d'utiliser la nouvelle adduction de 50 km acheminant l'eau vers la grande ville de Mbarara, pour desservir « en route » le district d'Isingiro que traverse cette infrastructure. Le projet se situe à la croisée des politiques publiques d'accès à l'eau et d'accueil des réfugiés. En augmentant l'accès à l'eau et en réduisant les risques de tensions sociales, il permettra à la fois d'améliorer les conditions de vie des populations de souche et des populations réfugiées, mais aussi de favoriser le vivre-ensemble.



PROJET

Renforcement des médias au Sahel pour l'inclusion des jeunes

Le Sahel traverse depuis plusieurs années une série de crises multiformes qui hypothèquent les perspectives d'avenir d'une jeunesse représentant pourtant près de 65% de la population.

Mis en œuvre depuis 2019 au Burkina Faso, au Mali et au Niger, le projet contribue à renforcer l'inclusion des jeunes et des femmes en soutenant la production de contenus attractifs indépendants, en langues nationales, sensibles au genre, qui leur donnent la parole et valorisent leurs initiatives. Il vise également à renforcer la capacité des médias locaux à produire des informations fiables, axées sur les préoccupations de la jeunesse. Par ce biais, les médias participent à l'animation du processus démocratique et à la création de référentiels communs, qui encouragent le vivre ensemble et les liens inter-populations à l'échelle communautaire, nationale et régionale.



PROJET

Promouvoir l'entrepreneuriat créatif et sportif en Afrique

L'entrepreneuriat social constitue une réponse adéquate aux défis auxquels font face les pays africains, où le sport et les industries culturelles et créatives peuvent proposer des solutions novatrices à des problèmes sociétaux non résolus et contribuer à l'émergence d'une économie sociale et solidaire.

Le programme Afrique Créative vise à favoriser la structuration de l'écosystème culturel et créatif au Burkina Faso, Cameroun, Côte d'Ivoire, Ghana, Maroc, Ouganda, RDC, Sénégal et Tunisie, en accompagnant le développement, le renforcement des compétences et la mise en réseau des entreprises du secteur. Le dispositif se traduit par un programme d'incubation qui se décline en un accompagnement technique et financier. Le programme d'incubation des sportifs, en partenariat avec Paris 2024, poursuit quant à lui un double objectif: mettre les compétences, les valeurs et l'engagement des athlètes au service de projets pérennes à fort impact et faciliter la reconversion des athlètes, leur assurer un avenir professionnel solide et durable.



PROJET

Protection des femmes et des jeunes à Buenaventura

Plus grand port commercial de Colombie, Buenaventura est une zone stratégique pour son économie, mais aussi une des villes les plus pauvres et les plus dangereuses du pays. Sa localisation en fait un territoire propice aux activités illicites, que se disputent des bandes criminelles qui contrôlent les quartiers.

Le projet se déroule dans quatre zones rurales et urbaines, majoritairement afro-colombiennes ainsi que dans une réserve autochtone. Il cherche à former et accompagner les femmes, les enfants et les jeunes (de 10 à 25 ans) pour qu'ils puissent se défendre contre la violence dont ils sont victimes. Il vise à renforcer leur protection et leurs capacités pour qu'ils deviennent promoteurs de leurs droits et de la paix, et à créer des environnements protecteurs au sein des écoles, des familles et des communautés.

Le projet intègre aussi un plaidoyer local, national et international afin d'alerter sur la situation vécue à Buenaventura.



PROJET

Modernisation et amélioration de l'accès à la justice pour tous

La Jordanie a lancé, en 2017, une importante réforme visant au développement et à la modernisation du secteur de la justice.

L'AFD soutient une croissance durable et équitable en Jordanie, notamment en l'appuyant à moderniser son cadre institutionnel et à mettre en place des réformes nécessaires à son avenir pour offrir des conditions de vie décentes à sa population et aux nombreuses personnes réfugiées qu'elle accueille. C'est le cas dans le secteur judiciaire, afin d'améliorer l'état de droit, l'efficacité de la justice et l'accès à celle-ci.

Le programme contribue à renforcer l'indépendance, la responsabilité et la spécialisation du pouvoir judiciaire. Il permet une meilleure gestion des dossiers, une efficacité accrue et une plus grande efficacité de l'information au niveau de la chaîne pénale. Il conduit ainsi à l'amélioration de l'accès à la justice au bénéfice des citoyens par une meilleure gestion et plus large fourniture des services publics au sein du secteur judiciaire.



PROJET

Gestion durable de l'environnement et résilience des populations face au changement climatique

La restauration et la gestion de millions d'hectares d'écosystèmes côtiers et terrestres jouent un rôle essentiel dans la fourniture de services écosystémiques dont les populations dépendent.

Ce programme contribue au développement durable de la zone via la réduction de la vulnérabilité des écosystèmes et des populations.

En améliorant l'accès à des services et à des moyens de subsistance plus résilients, avec un focus fait sur l'égalité entre les femmes et les hommes, le programme permet aux personnes vulnérables de bénéficier directement d'opportunités d'emploi et de soutien pour adopter des moyens de subsistance diversifiés et résilients au climat.

Il permet également de renforcer les capacités d'une vingtaine d'Organisations de la société civile dans la valorisation de solutions liées à la nature.

En protégeant l'Humain et la planète, c'est un projet qui favorise la transition juste.



© Yonas Tadesse / AFD

Le groupe AFD contribue à mettre en œuvre la politique de la France en matière de développement et de solidarité internationale. Composé de l'Agence française de développement (AFD), en charge du financement du secteur public et des ONG, de la recherche et de la formation sur le développement durable, de sa filiale Proparco, dédiée au financement du secteur privé, et bientôt d'Expertise France, agence de coopération technique, le Groupe finance, accompagne et accélère les transitions vers un monde plus juste et résilient.

Nous construisons avec nos partenaires des solutions partagées, avec et pour les populations du Sud. Nos équipes sont engagées dans plus de 4000 projets sur le terrain, dans les Outre-mer, dans 115 pays et dans les territoires en crise, pour les biens communs – le climat, la biodiversité, la paix, l'égalité femmes-hommes, l'éducation ou encore la santé.

Nous contribuons ainsi à l'engagement de la France et des Français en faveur des Objectifs de développement durable (ODD). Pour un monde en commun.

AGENCE FRANÇAISE
DE DÉVELOPPEMENT
5, rue Roland Barthes
75012 Paris – France

 afd.fr
 facebook.com/AFDOfficiel
 twitter.com/AFD_France
#MondeEnCommun

Exécution Planet 7



Septembre 2021

Certifié PEFC / Ce produit est issu de forêts gérées durablement et de sources contrôlées. / pefc-france.org